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 خمسون ال و   بعساال   خلاصة الدرس
 همزة الوصل

 
ي   ِ
ي الوصل. والكلام فيهما ف  ِ

ي الِِبتِداء، وتحذف ف  ِ
ي تثبت ف  ِ

ت 
ّ
ي ذكر همزات الوصل، وهِي ال ِ

: هذا الفصل ف   فصلي  
ول: الأول

ُ
ي ضبط مواقعها، فنق ِ

 : ف 
 .  حرف، أو فعل، أو اسمقد استقر أن الكلِمة، إِمّا 

 
 : ِ
ي نوعي   ِ

 ف 
ّ
 فأما الِِسم فلا تكون همزته همزة وصل إِلّ

)اسم(، و)است(، و)ابن(، و)ابنة(، و)ابنم(، و)امرؤ(، أحدهما  وظة: 
ُ
ة محف أسماء غي  مصادر، وهِي عشر  :

 (، و)اثنتانِ(، و)إبنان(، و)ابنمان(، و)امرآن(، و)امرأتانِ(، قال الله تعالى: ﴿فرجل وامرأتانِ﴾.  و)أمرأة(، و)اثنانِ 
 
ُ
دع

َ
وا ن

َ
عَال
َ
ل ت

ُ
ق
َ
ا﴾، ﴿ف

َ
مُوه

ُ
يت  أسمَاءٌ سَمَّ

ّ
بِخِلاف الجمع، فإِن همزته همزات قطع، قال الله تعالى: ﴿أن هِي إِلّ

م﴾. 
ُ
اءَك
َ
ا وَأبن

َ
اءَن
َ
 أبن

 
ي  ِ
ان 
ّ
الث وع 

ّ
أسمالن والسداسية،  :  والِقتداء؛  كالِنطلاق،  الخماسية:  الأفعال  مصادر  وهِي  مصادر،  هِي  اء 

 كالِستخراج. 
 

(، وإِن كان مضارعا  : فإِن كان  وأما الفِعل َ
ه
 اللّ

ُ
(، و)أحمَد

ّ
غفِر اللّ

َ
(، )أست

ّ
 بِاللّ

ُ
عُوذ

َ
فهمزاته همزات قطع، نحو: )أ

 همزات  ماضِيا  
ُ
ه
ُ
، نحو: )أخرَجَ(، فإِن كان ثلاثيا أو رباعيّا فهمزات لَ(، والرباعي

َ
ك
َ
(، و)أ

َ
ذ
َ
، نحو: )أخ ّ ي

لان 
ّ
قطع، فالث

خرَجَ(، وأما 
َ
قَ(، و)است

َ
ل
َ
: فإِن كان الأمر و)أعطى(. وإِن كان خماسيا أو سداسيا، فهمزاته همزات وصل، نحو: )انط

جِب
َ
 أ
ُ
ن
َ
لَ
ُ
(، و )يا ف

ً
 أكرِم عَمرا

ُ
يد
َ
(.  من الرباعي فهمزاته همزات قطع، كقولِك: )يا ز

ً
لانا

ُ
 ف

 
ها وأما الحرف

ّ
أن رَسُ(. وعن الخلِيل 

َ
لامُ( و)الف

ُ
م، نحو قولك: )الغ

ّ
 ع اللَ

ّ
، فلم تدخل عليهِ همزة وصل إِلّ

ي  ِ
( ف  ٍّ

َ ( و)شر ي 
َ
ة الِِستِعمال، كما حذفت الهمزة من )خ ا لِكي 

ً
ي الدرج مُعاملة الوصل تخفِيف ِ

همزة قطع عوملت ف 
خفِيف. وبقِيّة الحُ 

ّ
ِ للت

ن(. الحالتي  
َ
و(، و)أ

َ
م(، و)أ

َ
 رُوف همزاتها همزات قطع، نحو: )أ

 
ي حركة همزة الوصل.  ِ

: ف  ي ِ
ان 
ّ
 الفصل الث

 : ت إِلى ذلِك بِقولِىي و )اسم(، وقد أشر
ُ
غة ضعِيفة، وه

ُ
ي ل ِ
، وبالضم ف  ي الأكي  ِ

اعلم أن مِنها ما يُحرّك بِالكشِ ف 
ي )همزة اسم بِكش أو ضم(. ومِنها ما يُحرك بِالفتح خاصّة،   ِ

عرِيف، ومِنها ما يُحرّك بِالفتح ف 
ّ
وهِي همزة لِم الت

و اسم 
ُ
نّ(، وه

َ
ِ لأفعَل

ّ
ي قولهم: )ايمُنُ اللّ ِ

ي القسم ف  ِ
و )ايمن( المُستعمل ف 

ُ
غة ضعِيفة، وه

ُ
ي ل ِ
الأفصح، وبالكش ف 

ا للفراء.  
ً
( خلاف ِ

كة، لِ جمع )يمِي   و الير
ُ
 مُفرد مُشتقّ من اليمن، وه
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ت إِلى هذا القس مِّ فقط، وقد اشر

ّ
شِ همزةِ ايمن(. ومِنها ما يُحرك بِالض

َ
: )بفتحِهما أو بِك ذِي قبله بِقولِىي

ّ
م وال

ل(، و)اكتب( و)ادخل(؛ ودخل تحت قولنا: )متأصلا( 
ُ
ي إِذا انضمّ ثالثه ضما متأصلا، نحو: )اقت

و أمر الثلان 
ُ
وه

ي وكش الواو ـ فأسكنت الواو للاستثقال، ثمّ نحو قولك للمرأة: )اغزِي يا هِند(، لِأن أصله )اغزُوِي( ـ بضم الزّا
ت إلى هذا بالتمثيل بـ )اغزي(، ومثلت قبلها بـ )اعز(، لأنبه على   حذفت، ثمّ كشت الزّاي لتناسب الياء. وقد أشر

وجد ياء المخاطبة. 
ُ
مّ ـ بدليل وجوده إذا لم ت

ّ
 أن الأصل: )أغزوي(ـ بالض

 
 يبت

ُ
ه
ّ
وا( فإن

ُ
 نحو قولك: )أمش

ُ
دأ بالكش، لأن أصله: )أمشِيُوا( بكش الشي   وضم الياء، فسكنت  وخرج عنه

القلب ياء. ولهذا   الواو، ولتسلم من  جانِس 
ُ
لت ثمّ ضمت الشي     ، ثمّ حذفت لِلتقاء الساكني   الياء للاستثقال، 

ما مثلت بـ
ّ
هُما من باب واحد. وإن

ّ
ب(، لتنبيه على أن مثيل بـ )اض 

ّ
ي الأصل لما يكش مع الت

)اذهب( دفعا   مثلت به ف 
ي مثل )أذهب(، 

ي أن يفتحوا ف 
ب(، فينبغ  ي مثل )أض 

ب(، وكشوا ف 
ُ
ي مثل )اكت

وا ف  م أنهم إذا ضمُّ
ّ
لتوهم من يتوه

 يلتبس بالمضارع المبدوء بالهمزة 
ّ
وا ذلك لئلَ

ُ
ما لم يفعل

ّ
الث؛ وإن

ّ
ليكونوا قد راعوا بحركة الهمزة مجانسة حركة الث

ي حال الوقف. ومنها ما يكش لِ 
ي ـ وذلك أصل الباب. ف 

و الباف 
ُ
 غي  ـ وه

 
 
 
 
 

  : ي
ون   لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الِلكي 
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